
ван Штайнер оБЖивает Германию
ОБЕСЕДНИК
щьба Ивана Штайнера весьма типична для советского человека 
*мецкого происхождения. Жизнь свою он начал в Киргизии, про- 

юпжил в Ярославле, а затем оказался на исторической родине. 
)днако и Ярославль Иван не забывает, а встретить его можно чаще 
з его на волейболе, поскольку именно этим видом спорта просла
бил имя своей второй родины немецкий ныне гражданин. Вместе 
| нынешним президентом ВСК «Ярославич» Сергеем Шляпниковым 
■'под руководством Вадима Владимировича Гуревича Иван играл 
гом составе «Автомобилиста», который прославил наш регион 

ш всю волейбольную Россию. Первый вопрос интервью возник спон- 
1нно -  когда Иван на матче Кубка России увлечённо аплодировал 

действиям Ярослава Нортенко, в котором к его восемнадцати годам 
набралось уже добрых 205 см.

-  Иван, а в «Автом обилис- 
щ» игроки тако го  роста бы-
11И?

-  Один был -  Серёжа Коз
лов. Но, как в шутку говорил 
ренер, мы его заявляли «для 
гатистики». Дело в том, что 
||>и хорошем даже для совре
менного центрального блоки
рующего росте (далеко за два 
мотра) у него были довольно 
короткие руки. Как-то раз мы 
поменялись пиджаками -  так 
рукава его пиджака с трудом 
доставали мне до локтей...

-  Получается, что вы т о 
ме играли центрального б л о
кирующего?

-  И да, и нет. Когда мы по
давали, я действительно бло
кировал в середине сетки. Но 
пели мяч возвращался к нам 
для доигровки, я уже смещал- 
| и для атаки из позиции доиг- 
ровщика. Такую тактику осво
ить было довольно непросто, и 
поначалу соперники слегка 
иронизировали в наш адрес. 
Но когда им доводилось играть 
против нас, у них тоже возни
кали трудности -  сразу приспо
собиться к подобной тактике 
не у многих получалось...

-  При таких изы сках даж е  
удивительно, почем у Я р о с
лавль не пробился на со ю з
ный уровень?

-  Наверное, потому что в 
иысшей лиге чемпионата СССР 
требовалось представитель
ство максимального количест- 
иа союзных республик. Если бы 
несь волейбол был организо- 
нан по спортивному принципу, 
первая лига процентов на во
семьдесят состояла бы из рос
сийских и украинских команд. 
Но нам, ведущим почти про
фессиональный образ жизни, 
пришлось довольствоваться 
уровнем первенства РСФСР.

-  Вот, кстати, о почти про
ф е сси о н а л ьн о м  уро вн е . В 
СССР п р о ф е с с и о н а л ь н о го  
спо р та  не бы ло -  так, по  
кр а й н е й  мере, сч и та л о сь . 
Тем не менее показы вать вы 
со ки е  результаты , п о б е ж 
дать тех же проф ессионалов  
без соответствую щ ей по д го 
товки  бы ло невозм ож но. И 
просты е студенты  или оф и 
церы бы ли вы нуж дены  ф ак
ти чески  совмещ ать работы?

-  Я работал преподавате
лем ЯГПИ -  теперь это универ
ситет. Причём именно работал, 
а не числился преподавателем 
за спортивные заслуТи. Поэто
му приходилось уходить из до
ма в шесть утра, а возвращать
ся иногда к одиннадцати вече
ра. К счастью, мне повезло с 
женой, поскольку семья и дети 
все эти годы были на ней. Ко
нечно, спорт тоже приносил ка
кие-то доходы -  несравнимые, 
впрочем, с заработками сегод
няш них проф ессиональны х 
спортсменов. Но этот разрыв 
успешно компенсировался эн
тузиазмом...

-  М ногие спортсм ены  уез
ж али в Германию им енно в 
силу того, что там этого  раз
ры ва как раз не бы ло и не 
приход илось жить двойны м и  
стандартами.

-  Я, честно говоря, принял 
решение об отъезде в силу 
других причин. В начале девя
ностых времена были смутные, 
а у нас подрастали дети, и 
очень хотелось дать им настоя
щее образование. К тому вре
мени, кстати, практически все 
мои ближние родственники 
уже обживали Германию. По 
происхождению я немец (хотя 
и русский) и мне в общем было 
достаточно легко адаптиро
ваться к новой жизни...

-  Л ю бопы тно... Известно, 
что даж е объ единение  за 
падных и восточны х немцев 
не шло гладко. Нация, полве
ка желавш ая объединиться, 
вдруг с каким-то даже недо
ум ением  о б н а р уж и л а , что  
распалась на «осей» (восточ
ные нем цы ) и «весси» (не
мцы западны е). А вам как  
удалось остаться выш е это 
го?

-  Да, действительно, «отго
лоски объединения» иногда да
же сегодня бывают слышны. 
Но дело в том, что эта ситуация 
никак не отразилась на спор
тивном сообществе. С одной 
стороны, все более или менее 
состоявшиеся спортсмены уме
ли профессионально относить
ся к себе и своему делу, с дру
гой -  мои знакомые волейбо
листы, которые уже обоснова
лись в Германии, как, в принци
пе, и прочие волейболисты, от
сутствием интеллекта не стра
дали. А там, где есть интел
лект, ксенофобии нет.

-  Это, конечно, хорош о... 
Но как в чуж ой стране зара
ботать на хлеб  насущ ны й?  
Уж асы  эм играции, звериный  
оскал капитализма...

-  Мне повезло в том, что 
мой диплом был признан. То 
есть для получения возмож
ности работать оказалось до
статочно доучиться чуть боль
ше года. И я устроился инс

труктором по плаванию в муни
ципальном фитнес-центре, где, 
естественно, имеется и бас
сейн. По-немецки эта долж
ность называется «Schwie- 
master» -  мастер обучения пла
ванию. Можно было добраться 
и до преподавания в школе, но 
требовалось получить диплом 
преподавателя ещё одного лю
бого предмета -  хотя бы даже 
трудового обучения.

-  А почему не волейбол, 
где, наверное, ваш оп ы т и 
знания были бы востребова
ны куда больш е?

-  Я не знаю, как обстоят де
ла в немецком футболе или 
баскетболе, но в волейбольных 
центрах подготовки во главу 
угла ставится прежде всего... 
учёба. По-моему, даже у моего 
тёзки Йохана Шопса карьера в 
России началась не раньше, 
чем он получил степень магис
тра на родине. То есть нужно 
было располагать или волей
больным авторитетом Вячесла
ва Платонова или уровнем пре
подавателя немецкого вуза, 
чтобы работать в волейболе...

-  Получается, что как раз 
немецкие волейболисты  осу
щ е ств и л и  д а в н ю ю  м е чту  
с п о р т и в н о го  р у к о в о д с т в а  
СССР. П ом ните, бы л такой  
лозунг: советский спортсмен  
преж де всего -  интел л екту
ал, на которого  долж ны  рав
няться все остальны е...

-  Получается, да...
-  Но при всём при  

этом  не страдает ли 
немецкий спорт от не
достатка эм оций? Не
мцы и без того  счита
ю тся д о ста то ч н о  ч о 
п о р н ы м и  л ю д ьм и , а 
если их ещё и в волей
бол играть без ди п ло
ма не берут...

-  А вы не с англича
нами нас путаете, слу
чайно? Наоборот, иног
да я замечаю недоста
ток эмоций у болельщи
ков российского чемпи
оната. Я часто смотрю 
по спутнику игры чем
пионата России, боль
ше всего меня в нынеш
нем сезоне поразила 
атмосфера на игре мос
ковского «Динамо» и 
одинцовской «Искры» -  
не в плей-офф, а в ре
гулярном чемпионате. 
Три тысячи мест, из них 
одна трибуна под завяз
ку заполнена солдата
ми. Как только дают 
крупный план этой три

буны, видно, что две трети 
зрителей спокойно спят. В Гер
мании такое невозможно. С 
первой и до последней минуты 
зрителей заводят так, что они 
смотрят волейбол исклю чи
тельно стоя -  и только с песня
ми! И волейболисты не просто 
приветствуют своих поклонни
ков после игры, а остаются в 
зале для общ ения, причём 
больше всего контактируют с 
инвалидами (в каждом зале 
для людей с ограниченными 
возможностями оборудованы 
специальные места в первом 
ряду). Естественно, что в та
кой ситуации играть спустя ру
кава невозможно по опреде
лению, и болельщики благо
дарны команде, даже если та 
проиграла со счётом 0:3, но 
всерьёз билась за каждый 
мяч...

-  Да у нас тоже пы таю тся  
«заводить» трибуны , но дело  
это, скаж ем так, об ою доост
рое. Трибуны  то спят, а то  
в д руг так «заведутся», что  
хоть святы х вы носи, а ОМОН 
-  приглаш ай. В Я рославле, 
слава б огу, народ с п о к о й 
ны й, но ины е го стевы е б о 
лельщ ики  так себя ведут... 
Неуж ели в Германии о б хо 
дится без эксцессов?

-  Во-первых, «заводить» 
помогает пиво, которое сво
бодно продаётся на всех спор
тивных аренах. Оно всё-таки

пом огает раскрепоститься . 
Другой вопрос, что больше 
двух кружек никто не пьёт, 
поскольку практически все -  
на своих машинах. А кому же 
хочется после игры получить 
проблемы с полицией? Во-вто
рых, эта открытость игроков и 
персонала команд тоже весь
ма способствует единению  
трибун и спортсменов. В-тре
тьих, уровень спортивных игр 
в Германии достаточно высок, 
чтобы следить за происходя
щим на площадке, а не «раз
влекать» себя самостоятель
но. Я однажды случайно попал 
на игру «Баварии» и «Байера» 
-  в жизни мне было бы не до
стать билетов, если бы сын од
ного из моих друзей-волейбо- 
листов не играл за молодёж
ный состав «Байера». И вот 
там я понял, что такое настоя
щие фанаты. Ну, просто волна 
звука с одной трибуны -  и тут 
же волна с другой. Этот звук 
можно трогать рукой, отрезать 
от него кусочки и уносить с со
бой на память в качестве суве
нира. Теперь, задним числом, 
я понимаю, почему «Бавария» 
не получила такой же подде
ржки со стороны своих фана
тов во время матча с «Зени
том».

-  Почему?
-  Организаторы во избежа

ние эксцессов запретили про
давать любое пиво, кроме без
алкогольного. Причём широко 
эта замена разрекламирована 
не была. Мы с другом приехали 
загодя (поскольку живём непо
далеку от Штутгарта), купили 
по паре банок, справедливо 
рассудив, что раньше чем че
рез четыре-пять часов нам в 
обратный путь не собраться. И 
вдруг обнаруживаем, что не 
можем войти в нужный тонус. 
Вдвойне обидно, поскольку бо
леть собирались за «Зенит».

-  Иван, таким  образом  
ра ссуж дая, мы сейчас всю  
р а б о ту  с б о л е л ь щ и к а м и  
сведём исклю чительно к пи 
ву...

-  Нет, решающего значе
ния к развитию спорта слабо
алкогольные напитки, конечно 
же, не имеют. Спорт -  куда 
большее явление в жизни Ев
ропы, чтобы его можно было 
свести к чему-то одному. Прос
то в Германии понимают, что в 
деле развития спорта мелочей 
не бывает. Меня радует, что 
всё лучше это начинают пони
мать и в России.

Беседовал  
Анатолий КОНОНЕЦ.


